

Chambre des Représentants de Belgique

SESSION EXTRAORDINAIRE 1991-1992 (*)

7 MAI 1992

PROPOSITION DE RESOLUTION

**relative à la reconnaissance de la
Journée de la Terre
comme fête nationale écologique**

(Déposée par Mme Dua et
M. Dejonckheere)

DEVELOPPEMENTS

MESDAMES, MESSIEURS,

Le 22 avril 1970 était organisée, à l'initiative de Denis Hayes, collaborateur au World Watch Institute de Washington, une des plus grandes manifestations écologiques de tous les temps, appelée « Earth Day » et centrée sur le thème de la survie de la terre.

Le but de cette manifestation était de sensibiliser le monde politique et de dénoncer la pollution omniprésente de notre environnement.

Cette première « Journée de la Terre » fut un immense succès : on estime à 20 millions le nombre d'Américains qui ont participé, d'une façon ou d'une autre, à cette action, qui a fait date dans l'histoire américaine.

Les premières lois américaines sur l'environnement ont en effet été votées peu après et l'environnement constitue depuis lors un thème politique incontournable.

Vingt ans plus tard, jour pour jour, le 22 avril 1990, la Journée de la Terre a acquis une dimension internationale.

Les atteintes à l'environnement ne connaissent en effet pas de frontières : le trou dans la couche d'ozono

Belgische Kamer van Volksvertegenwoordigers

BUITENGEWONE ZITTING 1991-1992 (*)

7 MEI 1992

VOORSTEL VAN RESOLUTIE

**aangaande het erkennen van de
Dag van de Aarde
als nationale ecologische feestdag**

(Ingediend door Mevr. Dua
en de heer Dejonckheere)

TOELICHTING

DAMES EN HEREN,

Op 22 april 1970 werd op initiatief van Denis Hayes, medewerker van het World Watch Institute van Washington, één van de grootste milieu-demonstraties aller tijden georganiseerd onder de naam « Earth Day », met de overleving van de aarde als centraal thema.

De bedoeling was om door deze manifestatie de politieke wereld wakker te schudden en de groot-schalige milieuvervuiling aan te klagen.

Deze eerste « Dag van de Aarde » kende een massaal succes : naar schatting meer dan 20 miljoen Amerikanen participeerden op één of andere manier aan deze actie en deze dag betekende een mijlpaal in de Amerikaanse geschiedenis.

Kort nadien immers werden de eerste Amerikaanse milieuwetten bekraftigd en het leefmilieu is vanaf dan een vast punt op de politieke agenda geworden.

Precies 20 jaar later, op 22 april 1990, werd een internationale dimensie toegevoegd.

Aantastingen van ons leefmilieu zijn immers niet aan landsgrenzen gebonden : het gat in de ozonlaag,

(*) Première session de la 48^e législature.

(*) Eerste zitting van de 48^e zittingsperiode.

ne, l'effet de serre, les pluies acides, la destruction de la forêt tropicale sont des problèmes qui requièrent au premier chef une approche internationale.

Aussi le « Jour de la Terre » est-il devenu l'occasion de mettre l'accent sur la protection de l'environnement au niveau planétaire.

En Belgique, le 22 avril est également considéré par les associations de défense de l'environnement et par le mouvement écologiste comme un jour symbolique, à l'occasion duquel des actions et des manifestations sont organisées dans l'ensemble du pays.

Eu égard à cette dimension internationale et à l'immense travail qui reste à accomplir pour assurer la survie de notre terre, il importe que la valeur symbolique de ce jour soit reconnue officiellement.

Cet objectif pourrait être atteint en faisant de ce jour le symbole du mouvement écologiste, à l'instar de ce que représente le 1^{er} mai pour le mouvement ouvrier.

Il y a quelques décennies, l'émancipation des travailleurs et la conquête des droits sociaux par les masses laborieuses ont alimenté un combat qui a mis en branle tout un mouvement social.

Depuis les années septante, un vaste mouvement social s'est développé autour du combat écologique et de larges couches de la population se sentent concernées par le souci de préserver l'intégrité de notre planète pour les générations futures.

Afin d'attester notre reconnaissance de ce combat écologique et de témoigner notre respect pour ce combat, nous proposons de faire du 22 avril un jour férié officiel et de le proclamer « Jour de la Terre ».

Ce jour devra être mis à profit pour sensibiliser l'opinion publique, par une série d'actions, à la nécessité de protéger efficacement l'environnement.

Une de ces actions pourrait consister en l'organisation de campagnes d'information dans les écoles.

Il faudra également profiter de l'occasion pour promouvoir au maximum les transports en commun en mettant en exergue leur caractère écologique.

A cet effet, on pourrait, pendant toute cette journée, étendre les services offerts par tous les réseaux de transports en commun et offrir aux voyageurs des facilités maximales, notamment en réduisant les tarifs de moitié.

het broeikaseffect, de zure regen, de vernieling van het tropisch woud... het zijn problemen die in de eerste plaats een internationale aanpak vereisen.

Daarom wordt de « Dag van de Aarde » nu wereldwijd aangegrepen om de bescherming van het leefmilieu in de kijker te plaatsen.

Ook in België wordt 22 april door de milieugroepen en de ecologische beweging beschouwd als een symbolische dag en overal in het land worden acties en manifestaties georganiseerd.

Gezien deze internationale dimensie en gelet op het feit dat er nog zeer veel zal moeten gebeuren om de overleving van onze aarde veilig te stellen, is het belangrijk dat de symbolische waarde van deze dag op officiële wijze wordt bekraftigd. Dit kan door van deze dag het symbool te maken van de milieubeweging, vergelijkbaar met wat 1 mei is voor de arbeidersbeweging.

In het verleden was de ontvoeging van de arbeider en het bekomen van sociale rechten voor de werkende bevolking een belangrijk strijdpunt en dit heeft een ganse sociale beweging op gang gebracht.

Sedert de jaren 70 is rond de ecologische strijd een grote maatschappelijke beweging ontstaan en brede lagen van de bevolking zijn betrokken bij de bekommernis om de aarde te bewaren voor het nageslacht.

Als blijk van erkenning en respect voor deze milieustrijd wordt voorgesteld 22 april aan te duiden als officiële feestdag, de feestdag van de aarde.

Deze dag moet worden aangegrepen om de noodzaak van een afdoende bescherming van het leefmilieu naar de publieke opinie te benadrukken en dit door allerlei sensibiliserende initiatieven.

Dit kan onder andere door, naar aanleiding van deze feestdag, informatiecampagnes in de scholen te organiseren.

Ook moet van deze dag gebruik gemaakt worden om het openbaar vervoer, als milieuvriendelijk transportmiddel, maximaal te promoten.

Dit kan gebeuren door gedurende deze dag de dienstverlening van alle takken van het openbaar vervoer uit te breiden en de grootst mogelijke faciliteiten aan de reizigers aan te bieden, onder meer door gehalveerde tarieven aan te rekenen.

V. DUA
R. DEJONCKHEERE

PROPOSITION DE RESOLUTION

La Chambre,

Considérant que la première « Journée de la Terre » a été organisée par Denis Hayes le 22 avril 1970;

Considérant que chaque année, à l'occasion de cette journée, le mouvement écologiste organise des manifestations axées sur la survie de la terre afin de sensibiliser à la fois l'opinion publique et les autorités à ce problème;

Considérant que l'état de l'environnement reste préoccupant et que ces problèmes revêtent une dimension internationale;

Demande au Gouvernement de prendre les mesures nécessaires afin que :

- le 22 avril soit officiellement reconnu comme « Journée internationale de la Terre » et devienne un jour férié légal;
- ce jour là, les problèmes de l'environnement soient placés au centre des préoccupations grâce à diverses actions d'information;
- ce jour là, le service assuré par toutes les branches des transports en commun soit étendu et que les voyageurs bénéficient des plus grandes facilités, notamment par une réduction de moitié des tarifs.

29 avril 1992.

VOORSTEL VAN RESOLUTIE

De Kamer,

Overwegende dat op 22 april 1970 door Denis Hayes de eerste « Dag van de Aarde » werd georganiseerd;

Overwegende dat deze dag elk jaar door de milieubeweging wordt aangegrepen om manifestaties te organiseren om het thema van de overleving van de aarde centraal te stellen en dit ook bij de publieke opinie en de overheid bekend te maken;

Overwegende dat de toestand van het leefmilieu nog steeds zeer zorgwekkend is en dat deze problemen een internationale dimensie hebben;

Vraagt aan de Regering de nodige maatregelen te nemen teneinde :

- 22 april als internationale « Dag van de Aarde » een officiële erkenning te geven door er een wettelijke feestdag van te maken;
- op deze dag de leefmilieu-problematiek centraal te stellen via allerlei voorlichtingsacties;
- op deze dag de dienstverlening van alle takken van het openbaar vervoer uit te breiden en de grootste mogelijke faciliteiten aan de reizigers aan te bieden, onder meer door gehalveerde tarieven aan te rekenen.

29 april 1992.

V. DUA
R. DEJONCKHEERE